

5 criterios de especialista de la ONU para crear ciudades sostenibles



Juma Assiago, coordinador global del programa **Ciudades Más Seguras de ONU-Habitat** visitó el [Tec Guadalajara](#) y recomendó **acciones para transformar una ciudad en un entorno seguro y sostenible** para sus habitantes.

El especialista posee 24 años de experiencia internacional; ofrece asesoría a gobiernos nacionales y locales en la implementación de estrategias destinadas a la prevención del delito y mejoras de seguridad en áreas urbanas.

El **programa Ciudades Más Seguras de ONU-Hábitat** es un marco institucional que busca a transformar las ciudades en motores inclusivos y promotores del desarrollo, con el fin de enfrentar los desafíos y problemáticas de la actualidad.

En 2015, la Asamblea General de la ONU adoptó la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, la cual abarca 17 objetivos que los países deben perseguir para promover un futuro favorable para las personas y medio ambiente.

“Uno de esos objetivos, por primera vez en el escenario global, se centró en las ciudades. Nunca antes las ciudades fueron un aspecto del desarrollo sostenible”, afirmó Juma.



/> width="1067" loading="lazy">

El futuro hacia un camino sostenible

Estos son las **5 estrategias para crear una ciudad sostenible** que compartió el ponente ante estudiantes de la Escuela de Humanidades y Educación (EHE) del campus:

1. La seguridad ante todo

Juma destacó que **no puede existir una ciudad sostenible sin seguridad**, ya que se trata de un componente central y una responsabilidad compartida por todos los habitantes.

Asimismo, señaló que uno de los principales indicadores de seguridad en una ciudad radica en que las mujeres y las niñas puedan transitar libremente de un lugar a otro.

“Una ciudad segura para las mujeres es una ciudad segura para todos”, subrayó.

“Una ciudad segura para las mujeres es una ciudad segura para todos”.- Juma Assiago.

2. Implementar un marco de monitoreo

El experto de la ONU agregó que se debe desarrollar un marco de monitoreo para que los ciudadanos y los líderes puedan **responsabilizarse mutuamente y evaluar el progreso de la**

ciudad en las áreas de economía, seguridad y medio ambiente.

“Eso permite que las ciudades se representen a sí mismas y trabajen progresivamente hacia el futuro para lograr los objetivos que se establecieron”, mencionó.

3. El uso de la tecnología

Assiago relató que las ciudades son sistemas sociales en los que la **tecnología desempeña un papel fundamental** en el fomento de la sostenibilidad y la garantía de la seguridad para los habitantes.

Añadió que la tecnología debe ser **utilizada en beneficio del interés público** y la gestión de los datos debe estar en manos de una institución pública.

Lo correcto, dijo, es *“que cuando hagas clic y digas que esta calle carece de iluminación, el gobierno local reciba esa información y tome acción inmediatamente”.*



/> width="900" loading="lazy">

4. El arte y la cultura como herramientas de cambio

Juma describió que en lugar de enfrentar el crimen de manera confrontativa, se debe **aprovechar la cultura y el arte como herramientas de cambio** y construcción de confianza hacia la

sostenibilidad.

Resaltó el ejemplo de Río de Janeiro, donde se transformaron a jóvenes anteriormente vinculados a la delincuencia en expertos en actividades culturales como el *hip hop*.

“En lugar de intentar cambiar al joven lleno de violencia y crimen, la policía aprovechó el hip hop y eso cambió la confianza que había entre las comunidades y las instituciones encargadas de cumplir la ley”, enfatizó.



/> width="900" loading="lazy">

5. Diálogo estructurado para definir metas

El ponente aclaró que otra estrategia para crear una ciudad sostenible se basa en la construcción de un diálogo estructurado que permita identificar soluciones específicas y alcanzables para la ciudad en cuestión.

Igualmente, resaltó la importancia de involucrar a todos los actores relevantes de la ciudad en la **definición de un futuro común**.

Esto, aseguró, debido a que la colaboración de estos actores es esencial para crear **soluciones que se adapten a la realidad de la ciudad** y que sean relevantes o efectivas para el futuro.

“Esa es la solución fundamental que sirve para todos y que las ciudades de hoy están llamadas a adoptar de cara hacia el futuro”, finalizó.



/> width="900" loading="lazy">

Experiencia de aprendizaje

Azucena Rojas, Decana región occidente de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del Tec, subrayó la importancia de la charla

detalló que el objetivo era que los estudiantes comprendieran el papel fundamental de las relaciones internacionales en la creación de ciudades sostenibles.

*"Queríamos que nuestros estudiantes pudieran conocer de primera mano al líder de esta organización y que entendieran cómo lo que ellos hacen y estudian tiene un **impacto en el futuro de las ciudades**", expresó.*

*"No todos tenemos que aspirar a ser como en Nueva York o Londres; lo que tenemos que hacer es **ver qué podemos mejorar de nuestra ciudad. Eso es lo transformador**", concluyó.*

LEE TAMBIÉN:

LEE TAMBIÉN: